



Mauritanie

Territoire

La Mauritanie est un pays en Afrique de l'Ouest, bordant l'Atlantique à l'ouest et le Sahara à l'est. Le pays a une superficie totale de 1.030.700 km² et une longueur totale de côtes de 754 km. Cette masse terrestre correspond à environ 1,9 fois la taille de la France.

La Mauritanie est ainsi l'un des plus grands pays d'Afrique et le 29^e plus grand pays du monde. Ce pays fait partie des moins densément peuplés de la planète et la répartition sur le territoire est très inégale. En effet, le Sahara mauritanien couvre la majorité du pays, la vie y est par conséquent difficile.

Capitale : Nouakchott – 1 million d'habitants en 2024 soit ¼ de la population totale. Compte tenu, du contexte national et international, la capitale va connaître un accroissement démographique d'ici 2030. Pour donner un autre ordre de grandeur, entre 1962 et 1990, la superficie de la ville est passée de 240 à 8 000 hectares, et la population a été multipliée par 81 entre 1959 et 1988.

Autres villes secondaires : Nouadhibou, Kiffa, Kaédi, Néma, Rosso

Démographie et développement

La population mauritanienne devrait atteindre 5 millions d'habitants en 2030.

La population est ethniquement divisée.

Quelle est la proportion des uns et des autres ? Impossible de le savoir, aucune étude statistique n'ayant été effectuée depuis les années 1960. En 2011, à la faveur de la mise en place du passeport biométrique, tous les citoyens durent se présenter à l'administration afin de prouver leur « mauritanité ». Cela déclencha d'importantes protestations, les Noirs-Africains accusant le pouvoir de chercher à leur dénier leur nationalité (1). Le sujet demeure extrêmement délicat dans ce pays où, depuis l'indépendance, en 1960, la quasi-totalité des pouvoirs politiques, militaires, économiques et même intellectuels sont détenus par les Maures blancs. Pour tenter de masquer cette iniquité, le pouvoir disqualifie comme « raciste » toute distinction entre Beïdhane et Haratine, faisant ainsi apparaître la proportion de Maures dans la population bien supérieure à celle des Noirs-Africains — ce qui est assurément vrai, sauf que, parmi les Maures, les Haratine sont beaucoup plus nombreux.

Population très jeune : Age médian de 21 ans

Taux de chômage : 9,8%

Basée sur des industries extractives traditionnelles (fer, or, cuivre), l'agriculture et la pêche, l'économie mauritanienne a opéré un mouvement de diversification. Il s'est traduit par la mise en exploitation de nouvelles ressources (pétrole et gaz), et le développement de nouveaux secteurs, à l'instar des télécommunications, qui ont connu une croissance moyenne annuelle de 26 % depuis 2001.

Le Produit intérieur brut mauritanien a atteint 5,124 milliards de dollars US en 2017. Le PIB par habitant s'élève à 1 300 \$. L'indice de développement humain était de 0.513 en 2016 (157^e rang sur 182 pays classés) et un tiers des Mauritaniens vivent sous le seuil de pauvreté.

40,3 % de la population active est employée dans le secteur primaire, 9,5 % dans l'industrie et les mines, et 50,2 % dans les services (2016). En valeur, la contribution de l'agriculture au PIB s'élevait à 27,4 %, celle de l'industrie et des mines à 30 %, et celle des services à 42,6 %.

Malgré une croissance économique en hausse, le pays doit faire face aux conséquences du changement climatique. Au cours de la période 2000-21, la Mauritanie s'est classée au troisième rang

des pays d'Afrique subsaharienne où l'impact humain des événements liés au climat est le plus élevé, devancée par la Somalie et l'Eswatini. Alimentées par l'expansion anarchique des villes et l'inadéquation des systèmes de drainage, les inondations sont de plus en plus perturbatrices sur le plan économique.

Conflits

Le peuple mauritanien règne dans une terreur constante face aux attaques fréquentes de groupes terroristes tels qu'Al-Kaïda.

De plus, les pays avoisinants de la Mauritanie, certains en conflits, provoquent une vague d'immigration vers la Méditerranée, en passant par la Mauritanie.

Dû aux nombreuses vagues de sécheresses, l'élevage qui représente 13% du PIB, est gravement impacté. Les points d'eau sont de plus en plus disputés et leur contrôle devient un moyen pour Al-Kaïda de rançonner les éleveurs. L'incapacité du gouvernement à gérer cette crise entraîne des révoltes populaires.

Régime politique et relations internationales

République islamique de Mauritanie

Tensions Mali/Mauritanie : les deux Etats refusent de s'engager dans des accords économiques, diplomatiques et politiques.

Alliances : Union africaine, Ligue Arabe,

Pays proches : Union européenne (en particulier la France), pays de l'OTAN

Lois et décisions majeures depuis 2024

Le pays met en place, après de nombreuses attaques de groupes terroristes, un renforcement strict de la sécurité nationale aux frontières.

Dû aux lois strictes qu'imposent les Nations-unies, la pêche a fortement diminué: ce qui contribue au mécontentement de la population.

Avancées

Le secteur des services, et notamment l'informatique, se consolide.

Modernisation du secteur agricole, accélérant donc l'industrialisation de l'économie mauritanienne Avancée vers des méthodes plus vertes en 2027. Cependant la crise économique a arrêté les progrès.

Evènements particuliers

Conflits constants avec le Mali (à partir de 2025):

Intrusion des mercenaires Wagner dans la capitale, plusieurs centaines de morts. Soldats mauritaniens envahissent le nord du Mali.

Été 2028, été 2029 :

Sécheresse extrême- plusieurs centaines de mort.

Novembre 2029 :

Attaque à Nouakchott du groupe terroriste Al- Kaïda – milliers de morts.

Septembre 2030 :

La Mauritanie étant l'un des pays d'Afrique où les recensements et études statistiques sont les plus rares, les Nations-Unies dépêchent des techniciens sur place pour réaliser des enquêtes. Le gouvernement est obligé d'accepter cette mission onusienne s'il veut continuer à bénéficier de prêts de la Banque Mondiale. Le gouvernement mauritanien réagit vivement lors de l'Assemblée Générale des Nations Unies.